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ÉDITO
Les PEP dans leur généralité sont souvent assimilés à une

entreprise de l’Economie Sociale et Solidaire par leurs

établissements, leurs dispositifs et leurs services. Et pourtant,

nous sommes beaucoup plus ! Nos domaines d’intervention

sont variés et peuvent toucher de nombreux secteurs bien

différents de ceux du « monde » du médico-social. En

parcourant ce nouveau numéro de PEP INFOS, vous

découvrirez tout un panel d’actions qui, par leur originalité

démontre ainsi toute la créativité et le professionnalisme de

nos salariés.

Dans le sixième et dernier projet associatif de la Fédération,

une place importante est accordée à l’analyse et au traitement

des inégalités sociales ainsi qu’à l’écologie. Que ce soit dans

les quartiers urbains défavorisés des métropoles régionales

ou sur le terrain en faveur du développement durable, vous

verrez, à travers quelques témoignages, que nous avons su

répondre présents.

Notre environnement politique est actuellement à l’image de

notre environnement climatique… Les gouvernements

risquent de défiler au rythme des perturbations qui balaient le

pays. Si nous mesurons bien, malheureusement, les dégâts

occasionnés par les tempêtes successives (voir l’article sur le

DIME La Croisée en page 4), et cernons les préventions à

mettre en place ; nous ne pouvons, a contrario, pas trop nous

prononcer sur les conséquences de l’instabilité

gouvernementale sauf si ce n’est que nos projections

budgétaires pour 2025 sont et certainement seront difficiles à

poser. Heureusement notre organisation administrative et

financière, ainsi que les outils que nous avons su mettre en

place nous ont permis et devraient nous permettre

d’optimaliser notre capacité de réaction face à ces divers

aléas.

En attendant de retrouver cette stabilité indispensable car

sécurisante, je souhaite à tous vraiment que les tourbillons

des cotillons et confetti remplacent ceux que nous traversons

actuellement. Bonnes fêtes de fin d’année à tous.

A l’année prochaine. JF PAYRE
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VIE ASSOCIATIVE

Retour sur une journée 

métier de la FG PEP Un être pour un arbre

PEP INFOS Loire Dômes Allier

Nouveau format pour les premières journées métiers PEP en

proposant d’échanger en présentiel ou distanciel sur

diverses thématiques en lien avec le 6ème projet fédéral.

La participation et l’engagement des PEP, mouvement de

transformation sociale, doivent permettre « à chacun, quelle

que soit sa situation socio-économique ou territoriale, sa

situation de handicap ou de santé, de participer aux

décisions qui le concernent et d’exercer pleinement sa

citoyenneté et ses droits dans tous les actes de la vie ».

L’enjeu est double, à la fois d’émancipation des individus et

de démocratie. Chacun doit pouvoir être acteur de sa propre

vie, dans ses dimensions les plus intimes, et pouvoir

contribuer à la construction sociale, du bien commun,

s’engager pour le mettre en œuvre, le promouvoir, le

défendre.

Pour Loïc Blondiaux, politologue et professeur de science

politique, « la crise démocratique que nous connaissons est

due à deux facteurs : un problème d’efficacité – notre société

a de plus en plus de mal à corriger les inégalités – et un

problème de légitimité, car le citoyen souhaite participer

davantage à la prise de décision. ». Le baromètre PEP de la

société inclusive proposé par l’institut Verian confirme les

propos en affichant que 7 français sur 10 considèrent la

société française comme inégalitaire. Malgré ce sentiment

très partagé, d’un point de vue individuel, les français ont

encore le sentiment qu’ils peuvent prendre part à la vie

sociale et collective. C’est le cas lorsqu’on est une femme

pour 79%, un jeune pour 73% mais seulement 58 %

lorsqu’on est en situation de handicap.

Malgré tout, l’engagement reste valorisé par une très large

majorité des Français. .

Le vote reste toujours considéré comme la manière la plus 

efficace de s’engager (55%) loin devant les autres réponses 

comme manifester (8%) ou adhérer à une association (1%).

Alors que nous finalisons la préparation de la campagne

d’adhésion pour l’année 2025, c’est aussi pour nous

l’occasion de rappeler qu’il est possible d’adhérer au sein de

l’association Les PEP Loire Dômes Allier pour participer à

une vie associative qui milite…

L VIALETTE

Forte de ses expériences positives, la commission qualité

risques lance le projet « Un être pour un arbre » le 15

octobre au DIME Le Parc Révollier autour d’un moment

convivial.

Les 4 équipes sont composées de  : 1 professionnel - 6 à 8 

personnes accompagnées en mixant les âges et les 

établissements- 1 travailleur ESAT section espaces verts

La plantation d’arbres ou de haies nécessite des

compétences et connaissances certaines dont l’association

ne dispose pas à l’interne. Nous bénéficions d’un appui

méthodologique et technique pour nous permettre de

rédiger ce projet.

Cette action en faveur du développement durable s’inscrit

dans les orientations du projet fédéral PEP et des politiques

publiques. Elle permet de développer les échanges inter

structures et travailler différents aspects de la transition

écologique

Thomas SOGRAMA, entreprise du bâtiment spécialisée

dans les matériaux de construction réalise des

extractions de minéraux sur des parcelles de terrains à

Craintilleux. Une fois l’exploitation minière terminée, les

terrains doivent être réaménagés, arborés et remis en

exploitation à des agriculteurs. Des parcelles de terrains à

Craintilleux sont mis à notre disposition.

Sylvain VIGANT :

Ingénieur en

biodiversité nous

accompagne dans la

plantation par des

conseils et la fourniture

des plants et matériaux

de compost.

La bio diversité est l’affaire de tous.

Le premier rassemblement par groupe de planteurs a eu

lieu les 25-26-27 novembre : rencontre- projection d’un film-

balade pour visualiser l’aboutissement du projet par

l’observation des végétaux. Les plantations auront lieu en

février 2025. La clôture du projet est prévue le 1er juillet

2025.

C RUBIERE



L’AT PEP LDA EN ACTION

La préparation de la première 
scolarisation

Sport adapté au sein du DITEP 

Simone Veil
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Reconduit pour la deuxième année consécutive, le dispositif

« première scolarisation » accompagne les parents et

enfants avant l'entrée en maternelle. Il s’est déployé dans

quatre écoles maternelles du quartier de Montreynaud. Avec

des objectifs clairs, ce projet vise à accueillir les familles au

sein de l'école, répondre à leurs interrogations et faciliter

l'adaptation des enfants à leur nouvel environnement

scolaire.

Une coordinatrice dédiée

La coordinatrice joue un rôle central dans ce projet en tant

que fil conducteur entre les professionnels et les familles.

Présente à chaque atelier, elle est un repère pour les

familles, leur permettant de poser leurs questions et

d’obtenir des réponses adaptées à leurs besoins. Elle

soutient également les enseignants et directeurs dans

l’animation des ateliers et veille à établir une communication

fluide entre tous les acteurs du dispositif. En complément,

elle s’assure que les familles identifiées par l’école (directeur

ou enseignant) ou les institutions (protection maternelle

infantile –PMI- ou les assistantes sociales de secteur) soient

bien informées et impliquées.

Un dispositif structuré en deux étapes

Le projet s’articule autour de deux périodes clés, répondant

chacune à des préoccupations différentes.

Avant l’été, 8 ateliers se sont déroulés sur des thématiques

variées pour échanger sur les attentes réciproques de l’école

et des parents. La PMI a pu intervenir sur la vaccination, le

sommeil ou la propreté. Une sensibilisation a eu lieu sur les

écrans, le langage, le rythme. Les parents ont visité le lieu

d’accueil enfants parents (LAEP) les Trois Petits Pas et ont

eu la présentation du périscolaire et du centre de loisirs. Ils

ont été également accueillis au sein d’une classe pour vivre

le futur quotidien de leur enfant.

A la rentrée de septembre, les ateliers permettent de

soutenir les familles en leur présentant les outils de suivi de

la scolarisation dont le carnet de suivi des apprentissages.

Elles ont pu participer à l’exposition PACAP, support à la

discussion sur l’importance du bien manger et de l’activité

physique et ont été accueillies dans le bibliobus pour

encourager à la lecture. Un café des parents a conclu

l’accompagnement en permettant d’établir un bilan très

positif. Les enseignants ont effectivement observé une

rentrée plus sereine pour les enfants et leurs parents.

C BON

Le DAI participé au dispositif « Club Inclusif » porté au

niveau local par le Comité Paralympique et sportif français

en partenariat avec le Comité Handisport Loire

Mardi 12 novembre 2024, Les jeunes du DITEP ont

participé à la première session à Montrond les Bains.

Cette reconcentre avait plusieurs objectifs:

- Sensibiliser les dirigeants et encadrants du club sportif à

la question de l’accueil en situation de handicap.

- Rassurer les pratiquants sur la qualité de l’accueil

proposé par les clubs labellisés

- Construire des réseaux locaux de clubs inclusifs

Cette session a débuté en présence de M. Le Floch, sous

préfet de la Loire, M. Bonnefoy, vice président du Conseil

départemental de la Loire et M. Serge Percet, maire de la

ville

Une dizaine de clubs étaient présents pour cette matinée de

pratique partagée avec les jeunes du DAI mais également de

l’IEM la Grande Terre à Veauche.

Un moment de partage et de convivialité autour de la

pratique de la Boccia entre jeunes et encadrants avec l’idée

de lever les appréhensions quant à l’accueil du public en

situation de handicap et le développement des Para Sports

dans chaque structure.

Cet évènement a été couvert médiatiquement notamment

avec 5 minutes de direct sur France Bleu Saint-Etienne Loire

et sur France 3 région. Le jeune Y.V. que nous

accompagnons au sein du DITEP depuis le mois d’août 2023

a même pu prendre la parole au micro de France Bleu. Son

interview est disponible sur notre site internet :

https://www.dailymotion.com/video/x992m1c

E GOUGAUD

https://www.dailymotion.com/video/x992m1c


ACTUS PRO
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A vos agendas

Les actions Cap Découverte

Le service Cap Découverte est basé au centre social

municipal des Vergnes, au sein des quartiers prioritaires de

Clermont-Ferrand nord,.

Il facilite l’accès des habitants aux activités sportives,

culturelles et de loisirs, en particulier pour

les 3-16 ans et les parents. Il fait également le lien entre les

habitants et les partenaires de proximité. Ses missions vont

du simple relai d’information à l’accompagnement physique,

en passant par l’aide administrative, l’organisation, la

médiation et la recherche de financement.

Le service co-organise des actions de soutien à la

parentalité à destination des jeunes et des familles : groupe

de paroles, ateliers parents-enfants, sorties, moments

conviviaux,..

Durant les vacances scolaires, il propose également des

stages sportifs gratuits d’apprentissage du vélo et de la

natation (dispositif « J’apprends à nager ») pour les enfants

de 4 à 12 ans. Pour cela, il s’associe à des clubs sportifs,

Clermont Auvergne Métropole et l’association DAHLIR 63.

Depuis 3 ans, dans le cadre du contrat de ville et de

quartiers d’été, Cap Découverte s’associe à notre service

vacances PEP pour proposer des séjours à la mer à des

jeunes de 6 à 13 ans qui ne sont jamais partis en colonie.

Cette année, ce sont 13 jeunes et leurs familles qui ont été

accompagnés pour préparer ce premier départ, avant

pendant et après le séjour. 6 des participants avaient

auparavant bénéficié des stages sportifs (vélo/natation)

proposés par le service.

A VEGA-GARCIA

Bonnes fêtes de fin d’année

Mobilisation des équipes  du DIME La Croisée

Des mesures de remise en état ont été prises dans les jours

qui ont suivi, incluant le séchage des zones inondées et la

réparation de certaines infrastructures touchées.

Trois semaines plus tard, les jeunes ont retrouvé leurs

locaux grâce à la mobilisation et au travail fourni par

l’ensemble des professionnels du DIME et des travailleurs

de l’ESAT Pepith. Ils ont aussi été soutenus par d’autres

professionnels des PEP.

Un message fort a été transmis :

l’inondation du 17 octobre 2024

restera dans les mémoires, non

seulement pour les destructions

qu’elle a causées, mais surtout

pour la dynamique d’entraide et

l’unité d’une équipe prête à

relever tous les défis ensemble.

G DELIH

Le 17 octobre 2024, le DIME la Croisée, a été touché par

les inondations qui ont frappé la vallée du Gier.

A partir de midi, la montée rapide des eaux a contraint les

jeunes présents dans les locaux à être évacués en urgence.

Les professionnels ont fait preuve d'une grande réactivité,

procédant immédiatement à la mise en sécurité des jeunes

présents à l’étage. Les pompiers sont ensuite très vite

intervenus sur site pour superviser l'évacuation des jeunes

vers une salle mise à disposition par la commune. Deux

jeunes n’ont pas pu rentrer chez eux et ont été hébergés et

accompagnés à l’hôtel par la directrice-adjointe Leila

Bruneau.

Une fois les lieux sécurisés, l’ampleur des dégâts est

toutefois devenue apparente. Le rez-de-chaussée,

submergé par les eaux et la boue, a vu plusieurs de ses

équipements endommagés, avec des espaces de travail et

des installations fortement impactés.

Chacun a contribué selon ses possibilités au tri des

équipements endommagés et au nettoyage des locaux

inondés.


